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开辟冰雪旅游新境界开辟冰雪旅游新境界

韩元军

北京冬奥会申办成功以来北京冬奥会申办成功以来，，我们见证了冰我们见证了冰

雪旅游的全面升级雪旅游的全面升级。。冰雪旅游的快速发展冰雪旅游的快速发展，，跃跃

动着经济社会发展的脉搏动着经济社会发展的脉搏，，讲述着千家万户的讲述着千家万户的

美好生活故事美好生活故事，，向世界描绘着中国的美丽风景向世界描绘着中国的美丽风景。。

北京冬奥会激发了群众冰雪旅游的消费北京冬奥会激发了群众冰雪旅游的消费

需求需求，“，“三亿人上冰雪三亿人上冰雪””从愿景变为现实从愿景变为现实。。数数

字就是最好的证明字就是最好的证明，，尽管受到新冠肺炎疫情尽管受到新冠肺炎疫情

影响影响，，但在北京冬奥会但在北京冬奥会、、冰雪出境旅游回流冰雪出境旅游回流、、

旅游消费升级以及冰雪设施全国布局等供需旅游消费升级以及冰雪设施全国布局等供需

两 方 面 刺 激 下两 方 面 刺 激 下 ，，全 国 冰 雪 休 闲 旅 游 人 数 从全 国 冰 雪 休 闲 旅 游 人 数 从

20162016 年至年至 20172017 年冰雪季的年冰雪季的 11..77 亿人次亿人次，，增加增加

到到 20202020 年至年至 20212021 年冰雪季的年冰雪季的 22..5454 亿人次亿人次，，预预

计计 20212021 年至年至 20222022 年冰雪季年冰雪季，，我国冰雪休闲旅我国冰雪休闲旅

游人数将达游人数将达 33..0505 亿人次亿人次。。

冰雪旅游市场出现结构性调整冰雪旅游市场出现结构性调整，“，“小区小区

域域、、低消费低消费、、高频次高频次、、旅游本地生活化旅游本地生活化、、服务自服务自

助化助化、、冰雪观光和滑雪休闲度假并重冰雪观光和滑雪休闲度假并重””成为市成为市

场结构调整的重要特征和趋势场结构调整的重要特征和趋势。。

产业兴产业兴、、投资旺投资旺、、格局新格局新，，成为我国冰雪旅成为我国冰雪旅

游供给新特征游供给新特征——冰雪旅游产业链条式发展冰雪旅游产业链条式发展，，

市场扩容带动产业兴旺市场扩容带动产业兴旺，，冰雪企业从中国走向冰雪企业从中国走向

全球全球。。冰雪旅游投资火热但更为理性冰雪旅游投资火热但更为理性，，正在从正在从

单纯规模扩张向提质扩容的内涵式发展转变单纯规模扩张向提质扩容的内涵式发展转变。。

国际奥委会主席巴赫评价国际奥委会主席巴赫评价，，中国实现了中国实现了

超过超过 33 亿人参与冰雪运动的目标亿人参与冰雪运动的目标，，这是前所这是前所

未有的伟大成就未有的伟大成就，，将成为本届冬奥会对中国将成为本届冬奥会对中国

人民和国际奥林匹克运动作出的重大贡献人民和国际奥林匹克运动作出的重大贡献，，

也将从此开启全球冰雪运动新时代也将从此开启全球冰雪运动新时代。。

以北京冬奥会为契机以北京冬奥会为契机，，我国冰雪旅游要坚持高质量发展我国冰雪旅游要坚持高质量发展，，将政将政

策优势策优势转化为产业推动力转化为产业推动力。。要着眼于国内和国际两个市场要着眼于国内和国际两个市场，，继续继续

扩大冰雪旅游扩大冰雪旅游市场规模市场规模，，推进冰雪旅游供给侧改革推进冰雪旅游供给侧改革，，构建世界级构建世界级

冰雪旅游大国产业体系冰雪旅游大国产业体系。。深入挖掘中国冰雪文化的内涵深入挖掘中国冰雪文化的内涵，，以文化以文化

提升冰雪旅游产品吸引力提升冰雪旅游产品吸引力，，向各国游客展示中国冰雪文化的独特向各国游客展示中国冰雪文化的独特

魅力魅力。。 （（作者系中国旅游研究院战略研究所博士作者系中国旅游研究院战略研究所博士））

这个人口不足百万的小城却是享誉全国的冬奥冠军之乡这个人口不足百万的小城却是享誉全国的冬奥冠军之乡——

七 台 河 再 掀 冰 雪 热七 台 河 再 掀 冰 雪 热
本报记者本报记者 马维维马维维

七台河职业学院短道速滑训练中心主教练张杰正在对小队员进行技术指导七台河职业学院短道速滑训练中心主教练张杰正在对小队员进行技术指导。。

本报记者本报记者 马维维马维维摄摄

在七台河冰场欢乐谷在七台河冰场欢乐谷，，游客正在玩雪地坦克项目游客正在玩雪地坦克项目。。

本报记者本报记者 马维维马维维摄摄

七台河市位于黑龙江省东部，这个总

人口不足百万的小城有一个享誉全国的名

字——冬奥冠军之乡。本届冬奥会之前，我

国获得的13枚冬奥会金牌中，有6枚出自于

七台河培养的运动员。伴随着北京冬奥会

的举办，七台河掀起了冰雪运动的新热潮。

冰上追梦

“掌握好节奏！注意摆臂！加速⋯⋯”

在七台河市体育中心综合体育馆，小队员

们飞驰在冰面上，活力满满。记

者面前的七台河职业学

院短道速滑训练中心

主 教 练 张 杰 ，是

一位有着辉

煌 运 动

生 涯

的

“冠军教练”：1991 年她获得世界大学生冬

季运动会金牌，1993 年她获得短道速滑世

界锦标赛冠军并打破世界纪录，多年来共

获得国家和世界级奖牌 200多枚⋯⋯

“我们每天 11 时至 17 时都要进行滑

冰技能训练。”张杰说，“只有日积月累，踏

踏实实苦练滑冰技能，才能真正培养出高

水平的滑冰人才。”

如今，张杰的队伍中有来自贵州、甘

肃、内蒙古等多个省份的运动员，他们都

在为了心中的“冠军梦”努力拼搏着。

“在冰场上我是教练，在生活中我们是

朋友。”张杰说，日常训练外，小队员们的日

常 起 居 也 是 她 关 注 的 重

点 ，“ 我 要 让

孩 子 们

没有后顾之忧、专心训练。只要他们有进

步，我们苦点儿累点儿都不算啥”。

人才培养

1974 年，冰上运动教练员孟庆余创立

了七台河市第一支业余滑冰队。1991 年

张杰在世界大学生冬季运动会上夺得首

枚金牌后，七台河开启了短道速滑项目的

快速发展期。

作为国家体育总局的“国家重点高水

平体育后备人才基地”“国家短道速滑七台

河体育训练基地”，七台河源源不断向国家

输送优秀运动员：2002 年美国盐湖城冬奥

会，杨扬实现了我国冬奥金牌零的突破；

2006 年意大利都灵冬奥会，王濛一举夺得

中国代表团首枚金牌；2010 年加拿大温哥

华冬奥会，王濛一人夺三金，孙琳琳夺得女

子 3000 米接力冠军；世锦赛 500 米，范可

新取得三连冠⋯⋯

现在，七台河有短道速滑特

色学校 11 所，短道速滑训练队 15

支，重点班运动员 70人，2021年

在训运动员超 400 人，是全国

短道速滑项目后备人才储

备最充裕的城市。

2021年4月，七台河

创新培养模式，创建了

“省队市办”基地，建

设了一支以七台河

市重点班运动员为

主体的黑龙江省

青年队。“这标志

着短道速滑由地

市 级 半 专 业 训

练提档升级为

省级专业训练，

真正承担起为

国家队培养输

送优秀后备人

才的重任。”七

台河市体育局

副局长翟闯说。

屈 膝 、扬

臂、滑行⋯⋯训练馆内，黑龙江省短道速滑

青年队队员正在训练。队员刘福霖说：“全

新的训练模式让我在技术、体能、成绩上都

有很大提升。”

“我的偶像就是家乡人王濛，我想像

她一样，拿奥运冠军！”队员杨婧茹说。

文体盛宴

在七台河万宝荷花池冰场，每天都有

大批市民全副武装，你追我赶，在冰面上

留下欢快的身影。“这个冰场是大家的乐

园，每年冬天，我们都会来这里尽情享受

滑冰的乐趣。”滑冰爱好者刘明亮说。

““冰场分为里冰场分为里、、中中、、外三个区域外三个区域，，里圈里圈

是为初学者提供的训练场地是为初学者提供的训练场地，，中圈是为技中圈是为技

术不够娴熟的人准备的术不够娴熟的人准备的，，外圈是为具有多外圈是为具有多

年滑冰经验者提供的年滑冰经验者提供的。”。”今年今年 6969 岁的范录岁的范录

和说和说，“，“我们都是滑冰爱好者我们都是滑冰爱好者，，很多人都接很多人都接

受过短道速滑队的专业教练指导受过短道速滑队的专业教练指导。”。”

七台河还有北岸新城七台河还有北岸新城、、金沙街道等多金沙街道等多

处露天冰场处露天冰场。“。“每一块冰场都是滑冰爱好每一块冰场都是滑冰爱好

者自发浇制和维护保养的者自发浇制和维护保养的，，免费向市民开免费向市民开

放放。”。”七台河市滑冰协会会员迟公德告诉七台河市滑冰协会会员迟公德告诉

记者记者，“，“我们想通过实际行动带动更多人我们想通过实际行动带动更多人

参与到冰雪运动中来。”

2021 年 12 月，牡佳高铁开通，七台河

迈入高铁时代。“如今，从哈尔滨出发到七

台河可以实现早出晚归，游客明显增多

了。”七台河西站站长史旭日说。

在新兴区冰雪谷，七台河市第四届

“冰雪嘉年华”活动吸引了大批游客。滑

雪滑道、雪地摩托等 17 个项目各具特色，

随处可见大家的笑脸和欢呼。

“高铁贯通后，为七台河市引客入城

提供了更加便利的交通条件，游客越来越

多。”七台河市文化广电和旅游局副局长

艾丽杰说。为推动冰雪旅游高质量发展，

七台河推出了“一城五线”5 条冰雪旅游精

品线路、20 多类系列文旅活动，既有文化

大餐，也有冰雪盛宴，“营造了让百姓玩翻

天、乐翻天的新天地，让‘三亿人上冰雪’

不断走深走实，冰天雪地也是金山银山的

发展理念得以更好体现”。


